

Editorial

Revista Chasqui 50 años acompañando los estudios de comunicación en América Latina

*Chasqui Magazine 50 years accompanying the communication
studios in Latin America*

*Revista Chasqui 50 anos acompanhando os estúdios de comunicação
na América Latina*

Gissela DÁVILA COBO

Ecuador

Ciespal

gdavila@ciespal.org

El año 1972, siendo director general de CIESPAL el Dr. Gonzalo Córdova Galarza, y director técnico, Marco Ordóñez, sería testigo de la publicación del primer número de la *Revista Latinoamericana de Comunicación Chasqui*. Desde sus inicios se publicó gracias a un convenio que CIESPAL mantuvo con la Fundación Friedrich-Ebert-Stiftung de Alemania, lo que le permitió contar con una fuente de financiamiento que se mantuvo hasta entrados los años 2000.

La revista nace con el propósito de contar con una publicación periódica especializada, que se convierta en un punto de encuentro y debate de las diferentes temáticas de la Comunicación. Este es un esfuerzo académico-editorial que, en su primera fase, se mantiene hasta el año de 1978 (con 21 números publicados) y se convierte en un importante espacio para difundir los trabajos de investigación que CIESPAL llevaba a cabo en su primera década de existencia y que, en muchos casos, se constituyeron en las primeras investigaciones de comunicación en América Latina.

Chasqui, luego de un paréntesis de casi dos años en el que dejó de publicarse, reaparece en 1981, con un nuevo formato y se mantiene ininterrumpidamente hasta la fecha. Con el número 150 que presentamos en esta ocasión celebramos sus 50 años, con un monográfico especial sobre la veta del pensamiento crítico latinoamericano, que lleva el título de “Diálogos críticos y perspectivas actuales

de investigación y pensamiento sobre comunicación en Latinoamérica". Este monográfico hace honor a la trayectoria histórica y se convierte en testigo de la evolución de la investigación en el campo de la comunicación.

En las dos épocas de la revista, se propuso temáticas innovadoras en el tratamiento técnico y científico de la comunicación. Por ella pasaron los más grandes exponentes del pensamiento crítico comunicacional, entre los que contamos a Eliseo Verón, Pascual Serrano, Alberto Scolari, Rafael Roncagliolo, Antonio Pasquali, Juan Díaz Bordenave, Luis Ramiro Beltrán, Nestor García Canclini, Germán Castro Caycedo, Armand y Michelle Mattelart, Jesús Martín Barbero, Elízabeth Fox de Cardona, Raúl Fuentes Navarro, Peter Schenkel, José Marquez de Melo, Daniel Prieto Castillo, Mario Kaplún, Eduardo Contreras, Rosa María Alfaro, Marita Mata, entre muchos otros (pido disculpas por nombrar a todos), que pusieron las bases de lo que hoy se conoce como el pensamiento crítico comunicacional en América latina.

En sus 50 años de existencia, la revista Chasqui de CIESPAL, ha logrado convertirse en una de las principales fuentes de consulta en las escuelas y facultades de Comunicación en el mundo. Estudiantes y docentes de comunicación valoran esta publicación, que ahora consta entre las revistas académicas indizadas de la región, gracias a la rigurosidad de los procedimientos editoriales y de las convocatorias abiertas y transparentes que ahora mantiene.

Para CIESPAL editar la *Revista Latinoamericana de Comunicación Chasqui*, sigue representando un reto que aceptamos y nos enorgullece. Por esta razón expreso un reconocimiento especial a todas las personas que han contribuido y contribuyen para que la revista tenga la mejor edición posible desde su primera época hasta la actualidad: editores, coordinadores, revisores pares, diseñadores, promotores, además de autores que han estado presentes en sus páginas; cada quien pone su parte y hace que Chasqui sea una revista de calidad.

Agradezco especialmente a los coordinadores de este monográfico: Mauro Cerbino Arturi, Isabel Ramos Ávila y César Ricardo Siqueira Bolaño, gracias a su constancia, rigurosidad y compromiso, hoy podemos contar con este número especial, este estoy segura será de consulta obligada para quienes estudian e investigan el campo de la Comunicación. Invito a que se analice y comente este número.

Latinoamérica, a través de Chasqui, cuenta con el más importante documento histórico y recopilatorio del estudio de la Comunicación en la región, del pensamiento crítico y su posicionamiento frente al mundo, y está al alcance de cualquier persona en nuestro sitio web www.revistachasqui.org de acceso abierto y gratuito, como una contribución más de CIESPAL.